Südstadt im Dornröschenschlaf.

Denn außer ein wenig Heißwasser braucht gerade niemand Wärme, und diese kleine Menge liefern locker die Sowas für ein Zungenbrecher - in der Bruchsaler larpanels, die neben der Anlage aufge-baut sind. Das eigentliche Kraftwerk ausbleiben. Im Winter aber pocht dieses Herzstück der Bruchsaler Wärmewende mit ganzer Kraft und pumpt Wärme in ein güt drei Kilometer etzt im Sommer liegt das Holzhacklanges Rohrnetz, das zu den gewerbli-chen Schulen, einigen Unternehmen chen Schulen, einigen Unternehm und zu vielen Privathaushalten führt. schnitzelkraftwerk

Gebäude werken Bruchsal ist mächtig stolz auf diese grüne Heizzentrale, die seit zwei Jahren in Betrieb ist und die übrigens in gebracht ist. Und doch sagt er, dass die Südstadt hoffentlich bald zu einer Art einem denkmalgeschützten Gebäude des Architekten Günter Behnisch unter-Sebastian Heilemann von den Stadt-"Dennwir denken um den Faktor 20 größer. Spielzeug-Wärmenetz werde:

Ziel sind 58 Prozent Fernwärme

S. S. ; \$202. T. The gruties reptaints) emiäW nenürg rusgeW egnal 1ed

Im Jahr 2018, als der Begriff Wärmepla-nung der breiten Öffentlichkeit noch gar beck nicht einmal in seinen Albträumen nicht bekannt war und als Robert Ha-Bruchsaler das Chaos um das Heizungsgesetz vo-rausahnte, hatte sich die Bruchsaler ten vorlegen müssen, ist in Bruchsal schon seit vier Jahren fertig und umfasst Oberbürgermeisterin Cornelia Petzoldchen. Der Wärmeplan, den bis Jahresende alle Großen Kreisstädte im Südwes auch den Strom-und Verkehrssektor. Vorreiterkommune zu aufgemacht, (parteilos) znz Schick

rum, dass nicht jeder Hausbesitzer und jedes Unternehmen vor sich hin werkelt, Es geht bei einem solchen Plan daerzeugung erkannt und gehoben werden und dass eine Stadt den Umbau dann kosondern dass Potenziale bei der Wärme-

nutzt werden, wo lohnt sich ein Wärme-netz, was machen wir als Erstes? So soll die Wärmewende beschleunigt werden. In Bruchsal ist es das Ziel, bis 2050 die könnte die Abwärme eines Betriebes ge-Wärme ohne fossile Brennstoffe zu ergrüner Fernwärme hei 58 Prozent finanziert. Dann sollen anch Bruchsaler mit teilweise zeugen.

Natürder Status quo erhoben, und der ist alles vorbildlich: 2019 wurde dort noch zu 90 Prozent mit Öl und Gas geheizt; bundesweit liegt lich wurde auch in Bruch-Einzelheizungen. sal zuerst andere

den meinseln entstanden. Vor plan alle Quartiere in der wertet, ob sie sich für den ges geschehen. So sind drei weitere kleine Wärist eini-Aufbau eines Wärmenetallem wurden im Wärme danach III Stadtteilen Kernstadt

zes eignen. Das heißt, die Quartiere, in fügbar sein wird, stehen bereits fest – die tiv werden und perspektivisch etwa eine Wärmepumpe oder eine Pelletheizung einbauen müssen. In einem Onlinetool kann jeder nachschauen, was für ihn gilt. Bei den potenziellen Fernwärmedenen langfristig keine Fernwärme ver-Hausbesitzer wissen, dass sie selbst akbetont die Oberbürgermeis-Quartieren sei es entscheidend, den Be wohnern zu sagen, wann das Netz ge die Menschen nlanen könbaut werde,

Cornelia Petzold-Schick ergilmat nen. Noch in diesem Jahr solle für die In Arten- und Klima schutzbeauftragte der Stadt Bruchsal. nenstadt entschieden werden, wo zentralen Stränge verlaufen, Renate Korin, die Was sich

Prozent.

Doch seither i

ihren Stadtwerken mit

zen, der Rest mit grünen

die tiefe Geothermie "Seit Jahrzehnten beweisen wir, dass Foto: Stadt Bruchsal/Simone Staron funktioniert.

Cornelia Petzold-Schick, Oberbürgermeisterin neue Heizung weg, die bei einer Wärme-pumpe bei 40 000 Euro liegen können. Dass ein Eigentümer bei der Fernwärme Versorgers, lässt die OB als Argument nicht gelten: Beim Gas oder beim Wasser sei das auch nicht anders der Prei abhängig sei von

Doch das Netz zu bauen ist das eine, wärmenetz zu errichten, für das die Wärme aus einem Gaskraftwerk kommt. Und da besitzt Bruchsal ein gewaltiges es mit grüner Wärme zu füttern das andere. Denn es nutzt ja nichts, ein Fernwärmenetz zu errichten, für das die

Wilbingen oder Ulm nicht haben: Tief im fe Geothermie soll in Bruchsal die allen entscheidende Rolle spielen, sie sei der Boden blubbert mehr als 100 Grad het Ses Thermalwasservorsich hin, Die tie

aber wünscht, ist für die Haushalte eine Fernwärmenetz, rung ihrer Investitionen. Denn selbst ein kleines Wärmenetz kostet schnell mal 20 men. Daneben brauche es Fördergelder die das Land erlassen könnte. Dann hät-Millionen Euro - das sei kaum zu stemten die Stadtwerke eine bessere Absiche Umweltministeriums, antdes Bundes. Claudia Hailfinger, die Spreans Anschlusspflicht cherin des

wortet auf diesen Vorstoß werde alle Möglichkeiten zur Förderung von Wär-menetzen prüfen, sagt sie alles müsse machbar Hausbesitzer ausweichend: vage, aber alles auch rechtlich anch

eher läuft es zumutbar sein. Bislang

ob man mitmacht. Alles ist freiwillig, weil der Bürger den Anschluss bezahbaur Innerhalb einer Frist entscheiden, muss. Das könne ein Betrag sein, wärme die Kosten für eine so Heilemann. Im Gegen-zug fallen bei der Fern-Breitbandaus fünfstelliger wie beim

ispolitik des

Ass im Armel, das Stildte wie Stuttgart,

Gamechanger", wie Sebastian Heile-nann sagt. Sie könnte allein fast zwei Drittel der benötigen Wärme in Bruchsal wasser und eben durch grüne Einzelheiliefern. Der Rest könnte durch die Solar thermie, durch Abwärme aus dem Ab zungen gedeckt werden.

Schon heute läuft in Bruchsal eines von bisher nur wenigen Geothermie-Kraftwerken in Baden-Württemberg. Es gehört der EnBW, produziert im Mo-ment aber nur Strom. Geplant ist eine zweite Bohrung, um damit die Hoch-schule der Polizei und die Bereitschaftspolizei zu beheizen. Kostenpunkt: ebenfalls rund 20 Millionen Euro.

Geothermie als Ass im Ärmel

Daneben will sich Bruchsal über eine Fernleitung an die Geothermie-Anlage im zehn Kilometer entfernten Graben-Neudorf anschließen lassen, die derzeit von der Deutscherf Erdwärme gebaut wird. Ab 2027 könnten das Kraftwerk und auch die Leitung, die noch weiter bis Bretten verlaufen soll, fertig sein. Auch hier geht es um viel Kapital. Deshalb ha-ben sich erst vor wenigen Wochen die Stadtwerke in Ettlingen, Bruchsal und Bretten sowie zehn Städte und Ge meinden zu einer Projektentwicklungs gesellschaft zusammengeschlossen.

über der Geothermie haben, ist auch in Bruchsal eine Tatsache. Viele Menschen fürchten Erdbeben und in der Folge Schäden an ihren Häusern. Aber gerade thermie eine sichere Sache sei: "Seit Jahrzehnten beweisen wir, dass die Tiefengeothermie in Bruchsal funktioniert, ohne dass es seismische oder andere Probleme gibt." Und sie fügt hinzu: "Wir Dass viele Bürger Vorbehalte gegen-Bruchsal zeige doch, argumentiert Cornelia Petzold-Schick, dass die tiefe Geo-

fehlende Kitaplätze, Kommunen haben gerade alle Probleme Fillicht Illingmunterbringung, gleichzeitig